



# Ultimos acontecimientos políticos en Portugal

## Tres ministerios en 24 horas!

### Las escuadras inglesa y alemana en camino para Lisboa

#### En camino para Lisboa

Cádiz, 5.—El crucero "Asturias" zarpó para Lisboa. Permanecerá allí mientras se le exijan las circunstancias.

#### ¿Para donde ir?—Envío de tropas a la frontera

Vigo, 5.—La escuadra inglesa recibió instrucciones secretas de zarpar inmediatamente. Los civiles y caballería marcharon a las plazas fronterizas.

#### Se proclama la republica—Gobierno provisional

Fuentes de Honor, España, 5.—Noticias de Portugal, que la república fué proclamada en Oporto, estableciéndose un gobierno provisional.

#### Continua la crisis ministerial

A que se deben los frecuentes cambios de ministros

#### Actitud del partido progresista

Lisboa, 5.—Hay continuos cambios de ministros. Fue anulado el ministerio de ayer. Esta mañana se formó otro, quedando 3 ministros de los nombrados ayer. Horas después se organizó un tercer ministerio, y que se retiró a la patria.

Los progresistas están disidentes. Hoy votaron que apoyarán al nuevo gobierno a condición de que se dé libertad a todos los prisioneros políticos y se permita el regreso a la patria de todos los desterrados, con reconocimiento de sus derechos políticos y se anulen todas las medidas que tomó la autocracia contra la libertad.

Ayer fueron proclamadas la ley marcial y suspensión de garantías constitucionales.

Las autoridades municipales toman grandes medidas para evitar los disturbios.

El palacio real y los edificios públicos aún permanecen vigilados.

#### Los contentos que unas PASCAÑAS

Ciudad del Oabo, 5.—Comunican de Dalago que los republicanos aventureros portugueses están abiertamente contentos por el asesinato de Carlos y el heredero. Hacen rogaciones en las iglesias porque se salven los asesinados.

#### La trágica muerte de Carlos I y su hijo causó en el Brasil gran posadumbre

Río Janeiro, 5.—Los portugueses a

titud de indulto hecha por el rey Próspero de Saxe-Coburgo.

—Se aprobó la organización de empleados dada por la municipalidad del catión central de Cartago.

—Nombróse al don Gregorio Aguilar para agente de Policía de San Rafael de Cartago y nombraron en su lugar a don Ramón Santiago Brenes.

—Se otorga una pensión de por vida, de 15 colones a cada uno de los soldados de las campañas de '06 y '07 señores Jerónimo de los Santos Román Loria y Pedro Chinchilla Fuentes, de esta plaza.

# Escuela práctica

El competente profesor don Carlos Gagini presentó ayer al Ministerio de Instrucción Pública un proyecto para el establecimiento de escuelas en Costa Rica, una en cada provincia, donde los alumnos puedan aprender toda clase de ciencias prácticas.

Dice el señor Gagini al respecto: "En la generalidad de las escuelas se cultiva solamente la inteligencia y a veces únicamente la memoria. Los estudiantes llegan al bachillerato con el traje escolar, pero inútil. No saben nada práctico: son tímidos, irresolutos y en general pereceros; su ideal es obtener un empleo público. Costa Rica necesita otros tipos de hombres: artesanos, obreros, emprendedores, activos y económicos. Hacemos hoy parásitos, más no trabajadores. Por eso nuestras riquezas naturales están en manos de extranjeros. Las cosas cambiarán cuando muchos jóvenes bien educados por la vida práctica se encarguen de la enseñanza y fomen en los niños costarricenses lo que la República necesita: EL HÁBITO DEL TRABAJO."

Estas escuelas se establecerán en lucas, en lugares higiénicos, con terrenos suficientes para las labores agrícolas. Los mismos alumnos construirán edificios, muebles y objetos de uso. Formarán sociedades para explotar los cultivos, y al terminar sus estudios recibirán el producto de su

trabajo, depositado en una caja de ahorros. Las materias que se enseñarán en dichos centros serán las siguientes: idioma nacional, matemáticas, física, química, historia natural, geografía, inglés, francés, antropología, dibujo, canto, gimnástica, música instrumental, trabajos manuales (en madera, yeso, arcilla, tejidos, etc.) electricidad, uso de la artillería y especialmente agricultura.

#### Notas políticas

**Atyaca.**—Principian los trabajos de propaganda política para las próximas elecciones de diputados.

En el distrito central la campaña, aunque no al descubrimiento, seguramente será librada entre los dos círculos allí dominantes: el partido de abajo y el partido de arriba. Hay varios candidatos a la diputación, entre ellos, según se nos informa, uno de ellos, según el doctor don Francisco Arana, posee de energías, de talento, actividad y progresista.

También se nos informa que tanto don Rafael Rodríguez, de San Ramón, como don Salustio Camacho, del Narango, presentarán sus candidaturas.

El primero tiene algunas probabilidades de ser elegido, al segundo que no cuenta, al parecer, con las electoras de Atenas, Palmares, Grecia y la de San Ramón, y es claro, aunque tenga parte de la del Narango nada hará con ellas.

**Cartago.**—En esta provincia todo está tranquilo y todavía no se ha dado principio a ningún trabajo político. No obstante, uno o dos aspirantes a la diputación trabajan con algún interés bajo cuerda.

**Hereda.**—Aquí está la cosa en lo mejor. Omissiones recorren los pueblos en propaganda política. Los pretendientes son muchos y los puestos son pocos. Se nos informa que el joven Sáenz lanzará su candidatura. También un ingeniero civil.

**San José.**—La lucha se presenta bastante animada. Son muchos nombres de las personas que se dice lanzarán su candidatura. Se hacen trabajos de propaganda y se promueven

entre los aspirantes de cierto círculo político ha producido grandes divisiones entre la electoral del mismo. En otra ocasión expondremos las cosas más a la clara.

**Puntarenas.**—Por esta comarca figurará como candidato don Agustín Guido. De él será, seguramente, el triunfo, pues cuenta con la mayoría de la electora.

**Limon y Guanacaste.**—De estos lugares nada sabemos acerca de su marcha política. Averiguaremos para informar al público.

# Sesión privada

Anoche, reunidos los señores regidores en el salón de sesiones, dispusieron particularmente, celebrar en estos días una reunión de carácter privado, para discutir y ponerse de acuerdo con el administrador de la empresa del tranvía, a fin de resolver definitivamente en el negocio que aquella empresa tiene pendiente con la Municipalidad.

Suponemos que en esa reunión se tratará de las nuevas bases de arrego que propondrá el señor Green, que son las mismas á que hemos hecho referencia en un artículo anterior.

# GONOSAN

Nuevo remedio antigorreico de excelentes y positivos resultados, recetado por las autoridades medicas en el mundo entero. De venta en todas las farmacias.

# Ganados enfermos

Ayer estuvimos de nuevo en la oficina del Sr. Jefe de Sanidad para que nos informara acerca del resultado de sus estudios de ganados enfermos destinados a la matanza, que han sido presentados al matadero de esta ciudad y que padecen de "carbón".

—¿Pues el doctor Fonseca Calvo no quiere externar opinión franca acerca del particular, por temor á la alarma que pudiera causar en el público, nos manifestó, por lo menos en lo que á nosotros respecta, que efectivamente la enfermedad existía y que estaba luchando por combatirla.

También nos dijo aquel empleado municipal, que estaba comulgando con el matadero todas las medidas higiénicas del caso para evitar, hasta donde le fuera posible, las condiciones salubres de aquel establecimiento, que según opinión del mismo facultativo no son de los más malas.

Por otro conducto hemos sabido que el ganado empotrado en lugares próximos al matadero sigue muriendo de "carbón" y que los fallecidos por este motivo se encuentran sin incinerados inmediatamente.

El doctor Rojas se ocupa actualmente en estudiar el estado de la sangre del ganado enfermo y pronto tendremos un dictamen concienzudo acerca de particular.

Según entendemos, la Facultad de Medicina y el señor ministro de Policía, tomarán oportunamente cartas en el asunto, no nos decia ayer el señor Gor: "Esta enfermedad, según se me informa, se ha presentado únicamente en los ganados que se importan, no en la cría nacional."

#### El carbon bacteriano o "morriña silenciosa", como la llama don Aquileo

Hemos consultado la opinión de varios médicos, acerca de la epidemia que azota al ganado vacuno, y dicen llamarse "carbon bacteriano" o "Morriña silenciosa", como le bautizó don Aquileo.

Oigamos, pues, á uno de nuestros prominentes médicos: "Entre las enfermedades que azotan á los animales, el carbon bacteriano es de las que más han preocupado á los higienistas europeos, tanto por su gran contagiosidad como por los mismos animales, como por su contagio al hombre y por los serios accidentes que le pueden sobrevenir en caso de una infección se esta naturaleza.

Es una enfermedad conocida desde la antigüedad. En el hombre se conoce desde el tiempo de "pústula maligna"; en el caballo, con el de "fiebre carbonosa"; en el cordero, con el de "sangre de bazo"; y el ganado bovino, con el de "enfermedad de la sangre".

Los primeros que se ocuparon en estudiar esta enfermedad, fueron Rager y Dowerier, quienes en 1850 presentaron á la Sociedad Biológica de París sus trabajos acerca de "pústula maligna" y de "sangre de bazo". La morfología de esta enfermedad fué establecida y estudiada en sus menores detalles por el profesor Koch, quien descubrió el "carbon bacteriano" y sus esporas. Después de él, se le atribuyó la culpa de esta enfermedad, quien lo pudo obtener en cultivos.

La puerta de entrada de esta enfermedad para los animales domésticos, es el tubo digestivo, como lo demostró aquel profesor. El bacterio "Carbon" muy bien en la tierra y aun á grandes profundidades. Los esporas resisten á la sequedad, y de allí el peligro y el gran contagio. Los animales que mueren causa de esta enfermedad, deben ser quemados, y muy bien desinfectados los lugares ó caballerizas donde han estado.

La leche de una vaca que ha enfermado igualmente contiene "carbon bacteriano" y debe desleírse todas sus energías para evitar el contagio, no sólo

entre los animales, sino también entre los habitantes de los lugares infestados, pues el carbon bacteriano es eligiosísima y de fácil propagación.

# Funerales y entierro

A las 8 y 1/2 de ayer se efectuaron en la capilla del Seminario las honras fúnebres del que fué el presbítero don Huberto Praise, de la Congregación de la Misión y profesor de ciencias del Colegio Seminario.

La capilla, rigurosamente entulada, de los asistentes de gente á la hora de sus funerales, los que fueron solemnes.

Concluida la ceremonia religiosa, desfiló el cortejo al cementerio general para á los restos del distinguido profesor.

A dichos actos asistió el señor Obispo Stork, Clero de esta capital, Profesores y alumnos del colegio Seminario, y otros miembros de la comunidad de nuestra sociedad y gran número de personas de distintas clases sociales.

# Nuevas bases

para el arreglo de un negocio El administrador de la Empresa del tranvía, Mr. Green, presentará á la Municipalidad nuevas propuestas para arreglar la cuestión que tiene pendiente con aquella corporación, a fin de que se le exima de construir la doble vía á que está obligada mediante contrato anterior.

Las nuevas bases de arrego consisten: construcción del tranvía á Guadalupe; reconocerá al Municipio una indemnización de 1,500 libras; á construir parte del acueducto para el servicio de la nueva cañería de esta capital, obra que no costará menos de 125,000 colpes; y las probabilidades de establecer una fábrica para construir materiales destinados á la obra de cloacas.

Más liberales no pueden ser las nuevas bases que propondrá el señor administrador de aquella compañía para el arreglo del negocio, los que consideramos de todo punto aceptables por razones que expondremos en artículos siguientes.

# Espérase en Limón a Minor C. Keith

Proyectos de la United Fruit Co. Da hoy á mañana debe llegar á Limón, el occidente de Puerto Barrios, el Vicepresidente de la United Fruit Co., Minor C. Keith. Lo esperan en aquel puerto el Administrador de aquella compañía en Costa Rica, Mr. E. Ferrer, el Administrador del Ferrocarril de Costa Rica, Mr. Mullins, y otros altos empleados de aquellas empresas.

—No dice persona que parece estar bien informada, que Mr. Keith viene á Costa Rica á arreglar asuntos de alta importancia nacional é industrial, que se rozan con aquellas compañías.

Establecerá trabajos de gran escala para la explotación de la industria minera en el litoral del Pacífico.

Celebrará contratos, para la siembra y exportación del banano con industrias nuevos, costarricenses, que se desarrollen en el negocio y tengan elementos para ello.

Ordenará la habilitación de grandes porciones de terrenos en la vega derecha del río Tenorio, para la siembra del café.

Implantará nuevas y productivas industrias para el país y por último establecerá en toda forma, la industria pecuaria en la zona del Atlántico, donde la United Fruit Co. posee extensas porciones de tierras, ocupadas por bananos viejos, que serán destinados á repastos con aquel fin.

# Acntecimientos VARIOS

**Dió la vida por una parásita.**—En San Carlos, según nos informa nuestro correspondiente en aquel pueblo, acaba de ocurrir un caso de muerte bastante sensible y sentida por todos los habitantes de aquel lugar.

Resulta que el joven Leandro Vargas, de 16 años de edad, perdió la vida, cayendo de una rama de un elevado árbol á un barranco, donde se subió á cortar una parásita. Vargas se cubrió una muela instantánea, pues se despegó la carne contra una piedra, quebrándose también una pierna y un brazo.

Acabada la vida, ocasionando golpes de consideración á una hija de aquel señor. La joven se encuentra grave. Cuando ocurrió el accidente se encontraba ella ocupada en lavar los platos y espaldas. Se teme por su vida.

**Otro negro mutilado.**—Nos informan que en el barrio de Capiro fué

estropado un negro jamaiicano, de apellido Brown, por un tren bananero. El acontecimiento ocurrió de noche y parece que el negro se atascó en la línea en momentos que pasaba el tren. El mutilado perderá probablemente las dos piernas.

**Casi se ahoga.**—Ayer al medio día, nos dice Juan Alonso Gómez, estuvo á punto de ahogarse en la poza llamada "La Mina" el niño Gabriel Hernández, hijo de don Rodolfo Hernández y doña Eloísa Rojas, vecinos de esta ciudad. Gabriel, que no sabe nadar, se arrojó al río instigado por otros compañeros y se fué al fondo de donde sacó nuestro informante, ya casi sin sentido. El pequeño fué trasladado en brazos hasta la plaza de la Fábrica y de allí á su casa, en coche.

# Noticias del exterior

**Aguardando la escuadra americana**

Buenos Aires, 5.—Un informe especial de Puntarenas dice que 200 mil chilenos hay reunidos en Valparaíso para presenciar la parada de la escuadra.

# Combate entre franceses y arabes Muertos y heridos

París, 5.—Damuda informa de un combate habido entre franceses é ingleses al Sur de Karah Berberdi. La columna al mando del coronel Boulegone, que se dirigió al Sur á castigar á la tribu chironia fué repentinamente atacada por millares de árabes que aparecieron de todas las colinas tras de ellos, los franceses. El combate fué encarnizado durante 5 horas. El enemigo retiróse con graves pérdidas. Los franceses tuvieron 8 muertos y 50 heridos; entre los primeros, el teniente Ricardo Greese. El enemigo compoñese de tribus mozabir, y chaontas.

New York 5.—Thaw encuéstrase en el manicomio de criminales.

# Dumista rechazado por traidor

San Petersburgo, 5.—Una gran mayoría de dumistas no aceptan como compañero á Gustavo Schmit, comprometiéndose en la venta de secretos militares rusos á potencias extranjeras.

# Conferencias del profesor Sheperd

Nueva York, 5.—Esta noche iniciará el profesor Sheperd una serie de ocho conferencias en el gran salón de Cooper. Tratará sobre la unión de las repúblicas suramericanas y su contribución á la cultura.

También de geografía, riquezas naturales, pueblos, gobiernos, comercio, industria, educación, beneficencia pública, ciencias, literatura y bellas artes.

Presentará numerosas proyecciones luminosas.

Viena, 5.—En ésta y Budapest dícese que la mayoría de la Cámara votó la moción siguiente: "Tal es la idea de la libertad que tiene el Parlamento húngaro, que la sala no podría dedicar resolución póstuma á un rey que suprimió la Constitución é instituyó la dictadura."

# Excursión á Puntarenas

De acuerdo con la empresa del Ferrocarril del Pacífico y la de transporte de pasajeros, el vapor "CHIRA" hará un viaje de excursión el día doce del corriente mes, saliendo de Brazo Seco á las 12 m. directamente para Puntarenas. Las personas que deseen hacer un viaje rápido á Puntarenas, pueden aprovechar esta oportunidad de efectuarse sin muchas molestias. Para pormenores entendedase con BELLEPELLO Y HARADO & Co.—San José, febrero 9.

# Llegada á Puntarenas del señor Presidente de la Republica

Puntarenas, febrero 6.—Se encuentran entre nosotros el señor Presidente de la República, quien viene á ver á su familia.

—El día 7 de febrero cumplió su apreciable y distinguida esposa, Doña Adela Heráñez de González. Con tal motivo se le festejará.—Corresponsal.

# AVISOS DEL DIA

THE ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY (Mala Real Inglesa)

El vapor "SANTOYO" llegará á Limón el 8 de este mes y saldrá áseguida para EUROPA, vía Colón, ofreciendo á los exportadores la oportunidad de llevar su café á Londres sin ningún trasbordo y á los tipos de flete usuales.—LLOYD HAYES & Co.—Agencias generales.—Febrero 7.

ESCUOLA DE CONTABILIDAD Y PRACTICAS MERCANTILES

Habiéndolo solicitado varios discípulos del curso para 1908 y 1909, con motivo de verano, etc., no se abrirá el curso el 1º de febrero como estaba anunciado, sino el 1º de marzo del 1908. Los que lo desearan podrán inscribirse hasta esa fecha. Véase el anuncio en otro lugar.—F. FERNÁNDEZ M.—Febrero 1º.

# AVISOS ANTERIORES

VENDO O ALQUILO la casa número 368 y 372 de la calle 5a. Sur de costado con el número 5 al Sur del Colegio de Señoritas. De espaciosos, altos, claros y ventilados departamentos, siendo uno de ellos de dos pisos. Paredes, de ladrillo de la

# Escuela de Contabilidad y Prácticas Mercantiles

Establecida en 1905  
JUAN FERNANDEZ MORUA

Única Escuela en el país preparada y equipada para la enseñanza de los sistemas modernos de registro, y que enseña EFECTIVAMENTE:

LA TEORÍA DE LAS CUENTAS. Sin la cual es absolutamente inútil cualquier estudio de contabilidad.

LOS SISTEMAS PRIMITIVOS DE REGISTRO sin entender los cuales no pueden llegarse a entender los SISTEMAS CORRIENTES, basados en aquellos y que con pequeñas diferencias de forma son los mismos.

LOS SISTEMAS MODERNOS DE REGISTRO que son la evolución científica de todos los anteriores y que toda casa IMPORTANTE de comercio tendrá necesariamente que adoptar porque por medio de ellos se obtiene información correcta e inmediata acerca de su situación financiera en cualquier momento con LA MITAD DEL TRABAJO Y TIEMPO necesario para obtenerla usando sistemas que ya deben pasar a formar parte de la Historia de la Contabilidad.

Única escuela privada que PUEDE subsidiar gratuitamente a todos sus discípulos todos los libros y útiles necesarios para el estudio y cobrar por sus servicios un precio moderado porque su Fundador, Proprietario y Director es OQUENTA CON EL LA PARA VIVIR e invierte todas las entradas, si es necesario, para mejorarla.

Precios de admisión:  
Matrícula \$ 5.00. Cuota mensual: \$ 10.00.  
P. S.—La escuela se permite informar a los PROFESORES de Contabilidad que NO LO SABEN, que ella llama Cálculo Rápido (porque así lo quiere lo que técnicamente se llama "Estenografía"), Vale. Febrero 15.

HE TRASLADADO mi oficina Del Paso de la Va-caca, 150 varas al Norte del Mercado, Calle de la Cruz, para atender a mis clientes todos los días de 11 1/2 a 6 p.m.; y los domingos de 8 a.m. a 2 p.m.—Rafael Meza, Dentista. Enero 29. 15-v. alt.

SE ALOUJA PARA ESTABLECIMIENTO Una casa esquina, 100 varas al Norte de la esquina Noroeste del mercado. En la calle S. Norte, número 258 informará. Febrero 6. h. s. o.

**Gratificación!**  
Ofrezco al que me diga dónde está un caballo blanco mosqueado, alargado y senceno, como de siete y media pulgadas de alto, crin rrolliza y corta, ojos vivos, labio inferior más largo y herrado de las cuatro patas; cminia al trabado y paso picado, rara vez da el paso torce.  
Me lo robaron el martes 28 de enero por la noche.—Rafael Chaves.—Febrero 6 de 1908.—8 v.

**Leche de "LA CANADA"**  
Desde el 1º de febrero entrante se vendrá diariamente leche fresca en la Avenida Central, en la casa que queda entre las de habitación de don J. R. Mata y la del Licenciado don Antonio Zelaya. Siendo la leche producida de la finca "La CANADA" de la Peraltita, situada a 8.000 pies sobre el nivel del mar y estando la lechería administrada PERSONALMENTE por su dueño, se garantiza que la leche es una buena comida, que se verifica en su plaza. Se entregará a domicilio a las personas que lo soliciten, tomando cinco ó más botellas diarias. Teniendo el único aparato moderno que hay en la finca, se ofrece esterilizada ó pasteurizada a \$ 0.25 botella. Para contratos entenderse con doña Irene Fábrega, quien se encargará del expendio de la leche. San José, enero 5. 2 m.

**AVISO**  
Se desea comprar una máquina vertical ó circular, para aserrar maderas que estén en buen estado. Para informes dirigirse a A. Esquivel. Apartado 408. San José, febrero 4 de 1908. ov.

**LA SASTRERIA**  
DE RICARDO MUÑOZ  
Avisa a su numerosa clientela y a sus favorecedores que ha trasladado su sastrería al local que ocupa el Club "La Grecia", situado 25 al Sur de la fachada de la calle del Teatro Nacional.—Enero 21.

**BUEN NEGOCIO**  
Por no poderlo administrar personalmente y con un 10 0/0 menos de precio de facturas é inventario, vendió el establecimiento "El Casino", compuesto de vinatería, taquilla, pulpería, terrena y billar. Está situado a 100 varas al Oeste del Parque Cent. al y tiene buena clientela.—San José, 7 de febrero de 1908.—Victor Orozco. h. s. o.

**MOVIMIENTO DIARIO**  
**Movimiento marítimo.**—Límite. 5.—Hoy a las 5 a. m. ancló el vapor "Preston", procedente de Colón. Su carga; pasajeros: Alberto Mendoza y señora, Josefa y Josefa M. Mendoza, Magdalena Scott, Juana B. de Ami, James Mc. Court, Raf. Alzamor y señora, R. Reina de Alba, Cortina y señora, Thos. Montoya, Dicente Rebe, Edoña Pflös y niño, G. D. Richardson, Augusto de Augustina, señorita Eudoxia Arles, de la y 17 de 38.—Hoy a las 12 p. m. ancló la lancha panameña Helgoland procedente de Bocas del Toro. Sus pasajeros carga ni correspondencia.

—Hoy a las 6 a. m. ancló la lancha Washington, procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: James y Zach Stewart, Camilo Chaves.  
—Hoy a las 10 a. m. ancló el vapor "Gigela", procedente de New Orleans.  
—Hoy a las 2 1/2 p. m. ancló el vapor "Chirripó", procedente de Manzanillo. Pasajeros: A. Castro y A. Rodríguez. —Hoy a las 10 a. m. ancló el vapor N. A. "Sa. José", procedente de Ancon, Panamá, pasajero: Luis Agustins. —Carga: 933 toneladas con 106 toneladas. —Correspondencia: 1 aco.

**Hotels**—Imperial. Entradas: R. A. Troyo, Odón P. Ibarra, Conde de Brimont, de Cartago; General José Z. Mata, de Obraja; Honra; Geo. B. Holde, de Limón.

Internacional. Entradas: Isaac Barahona, de Grecia; José A. Alvarez, de San Ramón.

**NOTICIAS**  
**Añoche** llegaron a la oficina postal de esta ciudad 51 sacos de correspondencia de Europa, México y Estados Unidos, vía New Orleans, correspondencia que fue distribuida anoche mismo.

**El domingo** entrante se efectuará una partida de pelota entre los centros "11 de Abril" de esta ciudad, "Electra" de Alajuela, en la última población mencionada. Un tren especial por la vía al Pacífico, conducirá de aquí a Alajuela a los jugadores y demás concurrentes. El viaje será a las 2 p. m. del domingo.

**Temos recibido** la siguiente es- que "Ramón Vega y señora tienen el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hija Julia con el Sr. don Juan B. Hidalgo M., y de invitarte a la ceremonia que se verificará el día 16 del corriente, a las 8 p. m. en su casa de habitación, frente a al Teatro Variedades, y el 17 en la iglesia del Carmen, y pasar luego a su casa de habitación."

**A nuestra mesa** de redacción se presentó el joven Alonso Rosales, guatemalteco, a manifestarnos que tenía concertado y listo su matrimonio con una simpática muchacha que responde al nombre de Eloísa. Pero que se ha roto el matrimonio debido a la intervención amorosa de un tal Eliberto Valladares, oriundo de Nicaragua, pero que tiene muchos años de vivir en su país. Nos dijo que lo peor en el asunto es que su prometida puede contraiga matrimonio con Eliberto, aprovechándose las donas, muebles, y demás que él había comprado para su matrimonio y que se encuentran en poder de la muchacha, como también el que diéramos la noticia, lo cual hacemos gustosos.

**Ayer** a las 4 de la mañana salió para Puntarenas en tren expreso, el señor Presidente de la República. El señor González Víquez estará de vuelta en esta capital el lunes próximo.

**Saludamos** a doña Adela Herrán de González Víquez en el día de sus cumpleaños que será mañana, deseándole muchas felicidades. Por este motivo, su esposo, el Sr. Presidente de la República ha partido para Puntarenas, donde se encuentra doña Adela, a pasar el día en su compañía.

**De Panama** llegaron ayer a Cartago, en gira veraniega, la familia del doctor Carlos A. Mendoza, señor Gamboa de Alba con su señorita hija Rosario y el caballero amigo don Rafael Alzamora acompañado de su esposa. Los saludamos.

**Don Anastasio Alfaro**, a quien el agente principal de policía de Alajuela, por indicación del director de sanidad, doctor Arana, ordenó abandonar aquella ciudad en compañía de su familia por tener dos niños atacados de tos ferina, presentó al ministerio respectivo formal acusación contra el proceder de dicho agente.

El ministerio falló declarando sin lugar la orden del agente principal de policía de Alajuela, por cuanto la Facultad de Medicina, en otro caso semejante que se presentó en Atenas, declaró que no debe aislarse a ningún atacado de tos ferina por cuanto esa enfermedad se propaga únicamente en toda la república.

**Excursion a Puntarenas.**— Con este título publicamos un anuncio entre los artículos sueltos, que debe leerse por las personas que deseen visitar nuestro puerto del Pacífico.

**De viaje.**—Como medida preventiva, no viaje usted nunca sin llevar consigo un vaso de "Anticisquina Pascual". Es la loción que generalmente se usa para el higiénico cuidado y conservación del cabello. Se vende en toda Botica del país.

**El Club Sport "Juan Santa María"** convoca a sus socios a reunión general el domingo próximo 9 del corriente, a las 12 m., para tratar asuntos de importancia del Club. Se en carece la asistencia.—El Prosecretario. Febrero 7. 2 v.

**Personales.**—Se encuentra en esta ciudad, procedente del Puriscal, don Ezequías Marín.

—Don Alberto Carvajal y señora esposa llegaron del Escobal.

—De Cartago estuvo en esta capital don Rafael Angel Troyo.

—Procedente de San Ramón llegó en asuntos comerciales don José Alvarez.

—Llegaron de Cartago el señor conde de Brimont, don José Mata y don Odón Ibarra.

—De Liberia llegó a esta capital don Alejandro Salazar.

—Se encuentra en esta ciudad, procedente del Puriscal, don Manuel Romero Escobar.

—Algo mal de salud llegó de Limón don José Borges P.

—Ayer partió para Puntarenas don Alberto Brenes, acompañado de su señora esposa.

**En el escalafón** de maestros que publicará mañana el diario oficial ocupa el primer puesto la señorita Ester Silva, directora de la escuela de párvulos de Alajuela. Adelantamos nuestra felicitación a la señorita Silva.

**El Profesor don Carlos Gagini** ocupará un puesto en el Liceo de Costa Rica como profesor de castellano. De plácemes está la juventud estudiantil de Costa Rica con tal nombramiento.

**¿Que nos pasaria?**—Tomamos de "El Pacífico" el Domingo, por la noche, llegaron, vía Brazo Seco, después de un regular periplo de navegación que obligó a los de guerra a ir en botes a socorrerlos, el señor ministro de Hacienda y Fomento don Oscar Rohrmoser, su estimable señora y sus dos hijas las señoritas Emilia y Margarita su hermana la señorita Elena Rohrmoser y su prima la señorita Marta Laustan; señorita Anita Piza, don Alberto Gallegos y señora, don Elías Rivas, don Men Carrillo y don Luis Sáenz.

**Caparrosa.**—El español de apellido Caparrosa, que con intenciones aviesas colocó en los escaparates de la tienda de don Santos León una botella de licor clandestino, fué ayer puesto a la orden del Juez de lo Contencioso por su juzgamiento.

Hace unos pocos meses que este individuo fué detenido por el Comandante de Policía de Cartago, por haberlo tomado infraganti registrando un establecimiento de licores de aquella ciudad, haciéndose pasar por guarda. Caparrosa llevaba una placa de las que usa el resguardo.

Todos estos antecedentes serán tomados de seguro en cuenta por el Juez, para dictar sentencia contra el procesado.

**Sin comentarios**  
Con motivo de haber publicado ayer "La República" algunos telegramas referentes al traído y llevado asunto de la Presidencia de Centro América, tratando de hacer uso de la autoridad del "Diario de Nicaragua", reproduciendo a continuación un párrafo de la crónica que el periódico citado publicó seis días después de verificada la fiesta de Granada, del 9 de enero último, crónica seria, bien redactada, y escrita, por lo que de ella se desprende, por una persona que asistió al banquete.

Dice así el párrafo citado: "Al terminar la comida el señor presidente general Zelaya, brindó por el ilustre mandatario de Costa Rica, por aquella culta Nación hermana y por su digno representante, señor Martín, que tanto promete por su espíritu amplio, su saber y su juventud. El señor representante de Costa Rica, doctor don Ernesto Martín, con palabra fácil y vehemente brindó por la prosperidad de la Nación nicaragüense, asilo del liberalismo; por

su digno presidente, que con el mismo acierto con que vela por la honra de su patria en las emergencias de la guerra, así también la encamina en la paz por la senda del progreso; por la fraternidad y más estrecha unión de Nicaragua y Costa Rica y por el jefe del liberalismo centroamericano reñiriéndose al general Zelaya."

Estas palabras que concuerdan con lo dicho aquí por el señor Martín, son la transcripción exacta del brindis discutido, hecha por un testigo inteligente, a raíz de los acontecimientos, en las columnas de honor del "Diario de Nicaragua" número 470, fecha 15 de enero de 1908.

## Municipalidad

Sesión de anoche

Asistieron los regidores Vargas R., Soto, Díaz y Ortiz, síndicos por San Pedro del Mojón y Zapote, procura dor municipal y tenedor de libros Presidido el primero.

—El Presidente abre la sesión a las 7 y 15. Se lee el acta anterior y se aprueba y firma.

—El Presidente llama la atención al Inspector de Rentas sobre varias comisiones que se le han encomendado y no ha dado cuenta de ellas, y pide que así se consigne en el acta.

—Un regidor manifiesta estar de acuerdo.

—Díaz opina que el señor Presidente municipal llame la atención extraoficialmente, debido a la consideración que se debe guardar a dicho expediente.

—El Presidente manifiesta que se trata de un empleado municipal y que por tal razón se deben dejar las consideraciones personales y hacer que los empleados de su dependencia cumplan con su deber.

—Soto estuvo de acuerdo con lo expuesto con el Presidente.

Discutida la proposición, fué a probada.

Un regidor pide la revisión del acta, sin exponer razones ni fundamento de ley alguna, pues ya se había tratado y acordado un asunto.

—El regidor Díaz manifiesta, con buenos razonamientos, que no era el caso para reverter el acta, puesto que ya se había tomado un acuerdo. Pide que el secretario de lectura a la ley sobre revisión de actas. (El secretario lo hace).

—El Presidente pone en discusión la revisión pedida, la cual fué acordada.

Revisado el artículo de la sesión anterior, en lo referente a la elección de miembros de la Junta de Educación de esta ciudad, manifiesta uno de los regidores que no creía que el señor Martín fuera necesario en la Junta, y añadió que el año pasado fué el que menos asistió a las sesiones y propo- nió al efecto que se removiera y se nambrrara en su lugar a don Napoleón Sanabria. (El orador terminó algo alterado).

Díaz manifiesta que las pasiones son malas consejeras y que debe mantenerse lo hecho anteriormente por la Municipalidad a lo que manifestó Soto que no obstante haber dado él su voto en la sesión pasada por don Ernesto Martín para miembro de la Junta de Educación, ahora estaba en un todo de acuerdo por la proposición que se discutía.

A esto hizo uso de la palabra el señor Díaz y dijo que ya que la mayoría estaba de acuerdo para cambiar al señor Martín en su puesto, como miembro propietario de la Junta de Educación de San José, proponía para reemplazarlo a don Tobías Zúñiga Montufar.

El autor de la moción para remover al señor Martín, manifestó que no aceptaba lo propuesto por el señor Díaz, quien al mismo tiempo propuso un segundo candidato, a don Juan R. Mora Escalante.

Por las razones expuestas, agregó el autor de la proposición, no estoy tampoco de acuerdo por que se nombre al señor Mora Escalante para reemplazar a Martín (¿qué razones? preguntamos nosotros).

—El señor Soto propone un tercer candidato, a don Francisco Montero Barrantes.

El asunto tomó caracteres alarmantes. Todos los señores regidores discutían a la vez formándose una algazarra que no se entendía.

Por último se nombró a don Napoleón Sanabria para reponer a Martín y a don Andrés Retana, para ocupar el puesto de regidor

## PARA LA TEMPORADA DE CAMPO

Conservas frescas de Rodet. Gallinas, Vinos Chablis, Chateau Beaumont y Baret. Telas de novedad y trajes medio confeccionados para señora, y el gran modelo de universal aceptación del "Corse "Le Coquet" en el

BAZAR DE SAN JOSE  
J. R. MATA  
2 de Noviembre.

suplente del mismo puesto que dejaba vacante Sanabria.

**El asunto se enreda y el Lic. Díaz renuncia su cargo de regidor**

El regidor Díaz, verdaderamente indignado por lo ocurrido, se levantó y dijo que renunciaba el cargo de regidor, manifestando que su honor y su decoro se lo ordenaban así.

Por lo pronto, agregó el señor Díaz, suplico licencia a la Municipalidad y así la mayoría no tendrá más molestias y dolores de cabeza con mi presencia aquí.

El presidente le da algunas explicaciones que aquel no acepta, insistiendo en retirarse de la Municipalidad.

**El regidor Soto renuncia también**

A esto se levantó el regidor Soto y dirigiéndose al presidente, le dijo que él también se retiraba de la Municipalidad, siguiendo la recomendable, ejemplar y digna actitud de su compañero el señor Díaz.

El regidor Díaz manifiesta que Alcázar, autor de la proposición que se discute, está en la sesión indebidamente, puesto que no hay ninguna disposición municipal que ordene la suya. Que lo considera competente para el puesto que desempeña por sus capacidades y de criterio.

El Presidente suspendió la sesión por diez minutos.

Alberca nuevamente manifiesta el Presidente que no puede dar la licencia que solicita el regidor Díaz y aclara el por qué se encuentra el suplente Alcázar en la sesión. Ruega a los regidores tomar sus puestos y finalizar la discusión a fin de seguir la orden del día. Pide asimismo que se aplace la proposición, moción de Díaz.

Soto pide se ponga en discusión la moción del regidor Díaz y luego la suya, en el sentido de aceptar las renunciaciones hechas por ellos.

El regidor suplente dice "que no se puede exigir al hombre nada y que hay que respetar sus ideas."

Puestas a votación las mociones, se acordó no aceptar las renunciaciones.

**Otros asuntos**  
Se organizaron las Juntas de Educación de Curridabat, Guayabal, Alajuela y San Rafael de San Isidro.

—Una moción del regidor Soto se dió lectura al informe de la comisión respectiva referente al proyecto presentado en otra sesión por el mismo regidor a fin de combatir el monopolio del pan, informe que es contrario al proyecto. Soto defiende con muy fundadas razones su proyecto.

El síncico por el centro está de acuerdo con el regidor Soto y no con el informe de la comisión. Lanza la idea de que se proteja indirectamente a los industriales del pan que no forman parte del trust, y de poner un impuesto a los empresarios de panaderías que den menos de cinco onzas de pan por cinco céntimos y dejar sin impuestos a los que vendan su pan de 5 ó más onzas por cinco céntimos.

Este asunto pasó al estudio de una nueva comisión.

(Continuara)

## La renuncia de don Carlos Díaz

Añoche a las 11, visitamos en su casa de habitación al Regidor, licenciado don Carlos Díaz, para que nos informara personalmente qué motivo le había movido el cargo de Regidor Municipal.

Nos dijo aquel estimable caballero, que el incidente tuvo origen en la infundada oposición del elemento republicano que domina en el municipio, en contra de sus proposiciones.

Y agregó: Aprobada por la mayoría la proposición del regidor suplente señor Alcázar para que se eliminara al licenciado Martín del personal de la Junta de Educación de esta ciudad, propuse yo algunos candidatos, todos pertenecientes a la Unión Republicana, los que fueron rechazados, nombrándose a su vez a otro, fernandista, propuesto por Alcázar. Esto ha sido un bochorno para mí y por lo tanto presenté mi dimisión del cargo de Regidor Municipal.

Por los mismos motivos expungo yo, signifié mi ejemplo el Regidor señor Soto.

Y esto es todo.

# La Agencia Pecuaria

Acaba de recibir de Nicaragua magnificas mulas para tranvia y carga. Tambien caballos de silla, fuertes y grandes, propios para mandadores.

Un lote de vacas de cuatro a cinco años proximas a tener cria, y muy buenos bueyes

Que vende a precios mas bajos que cualquiera.

Dirigirse a Guillermo Tinoco.—Apartado numero 35.—San José, 24 de octubre de 1907.

## Lindo Brothers

### Azucar de familia

Para ordenes de Turrialba, Línea y Limón, dirigirse directamente a Juan Viñas.

Para el interior únicos Agentes,

### W. STEINVORTH & Hno.

San José febrero de 1907

## CENTRO DE INQUILINATOS

Se gestiona la compra-venta e hipotecas de fincas; se hace cargo de la administración de ellas; se hacen anticipos en las rentas y se toman en arrendamiento fijo.

Se hace cargo de construcciones bajo contratos ó por administración. La larga práctica en este ramo, así como la actividad y equidad en el cumplimiento, se garantizan con informes y referencias a satisfacción.—Limón, 14 de julio de 1907.—Gabriel Bonilla Martínez. Apartado de Correos 77.

## LA SASTRERIA

DE

### Herrero Hermanos

Acaba de recibir un extenso surtido de casimires ingleses, para todos los gustos. Se reciben encargos de vestidos TAILLEUR y AMAZONA para señoras. CORTE ESMERALDO. GARANTIA EN EL TRABAJO Y MATERIALES. PRECIOS DE COMPETENCIA

San José, 10 de febrero de 1907.

## Una valiosa finca de cacao

Por no poder administrar personalmente mi finca de cacao situada en la vega del Río Reventazón, la vendo por la suma de \$30,000.00 bajo condiciones muy favorables para el comprador.

Esta finca contiene 30 manzanas de cacao matinita, 10 de Matina, todo en plena producción, 15 de potrero y 45 de bosques, y una casa de dos pisos de madera de cedro.

Caso que el comprador necesite más terreno de bosques para ampliar los cultivos, puedo vender hasta 400 manzanas.

Para más pormenores entienda con

RAFAEL VILLAFRANCA B.

Enero 8. 1 m.

### AVISO IMPORTANTE

## Bertheau

Y COMPAÑIA

hace saber que tiene gran existencia de ZAPATOS PARA SEÑORAS Y NIÑOS, traído expresamente de Europa y Estados Unidos los cuales realízará a precios muy baratos. También vende PIELS DE BUFALO para capotas de coches y MAQUINAS DE SINGER de las máquinas de coser.

Visítense a BERTHEAU & Co.

## HOTEL "LONDRES"

Puerto Limón -- Costa Rica

En este acreditado Hotel han quedado instalados desde esta fecha, los Baños de Mar, con habitaciones higiénicas y servicio esmerado, los que ofrece a su numerosa clientela tanto de éste como del interior. Propietario: ILDEFONSO GONZALEZ PEREZ. Enero 7. 1 m. alt.

## Gran Fábrica de chocolates

### "LAS DOS ANTILLAS"

ALVARADO & Co.

Doscientas varas al Norte de La Mascota

Esta acreditada casa ofrece cacao molido de superior calidad a precios más bajos que las demás fábricas. Se hacen descuentos en ventas al por mayor se manda a cualquier parte de la República. Alvarado & Co.—Apartado 338.—Diciembre 18.

## Tintorería Italiana de Domingo Falamischia

Frete a La Tempestad

Acabo de recibir una nueva remesa de tintas, entre ellas las famosas tintas para blanquear y teñir en blanco.

La garantía y firmeza de sus trabajos y sus reducidos precios, son los que han hecho de esta Tintorería la favorita de su numerosa clientela.—No viembre 19. 3 m.

## LA INDUSTRIAL

### Gran Fabrica de Fideos uso Napoles, de Carmine Maffio y Poltronieri.

establecida el año 1898. Apartado número 511.

Ofrece a sus clientes y al público en general las mejores ventajas de los fabricantes, pues cuenta esta Fábrica con una máquina de primer estilo europeo y que puede trabajar una enorme cantidad de fideos para atender a sus clientes apenas lo soliciten.

Contamos con una gran cantidad de cómoda para fabricar los fideos.—Tenemos establecidas sucursales en Cartago, Pedro Cordero; Alajuela, Ramón Aguilar. También enviamos pedidos a cualquier parte de la República.

Garantizamos nueve libras netas en la caja, y dándonos la caja diez.—San José, enero 9. 3 m.

## CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

### Best Stout Porter



## LAGER BIER

## FIBROCEMENTO

Nuevo material para techos y revestimientos interiores y exteriores.

Principales ventajas: Incombustibilidad, liviano y de fácil colocación.

Inconducibilidad:

86 0/0 menos que las láminas de hierro galvanizado;

44 0/0 menos que la teja de barro,

Lo que hace que después del corcho sea el material más fresco conocido, guardando siempre una temperatura uniforme.

ALFONSO YGLESIAS.—Único Representante para Costa Rica

## GRAN REALIZACION

Los artículos para tienda que acabo de recibir de Inglaterra los ofrezco al público a precios sumamente bajos.

Artículos de PLATA DE FANTASIA para regalos, PRENDADORES, carrieles, costureros, adornos de sala, etc., etc.

Un gran surtido de CORBATAS de todas formas, colores y calidades

Ropa hecha para señoras, niñas y niños, de lana y algodón. Camisas, cuellos y puños para hombre, etc., etc.

Grandes descuentos a los señores tenedores y comerciantes. Todo está a la disposición del público en mi casa de habitación, entre la de don Juan B. Quirós y la de don Francisco Montero Barrantes.—ENRIQUE RAWSON.—Enero 24 1 m

### AVISOS ECONOMICOS

PENSIONISTAS.—En una casa de familia se puede recibir algunos estudiantes con 4 sala habitación a precios moderados. Para referencias, en esta oficina.—San José, febrero 4. 10 v.

AVISO.—Vendo un billar pequeño y en buen estado. Para precio y condiciones dirijirse a Ramón Morelón Ojeda, en Santa Bárbara de Heredín. Enero 28. 10 v.

AVISO.—A todos mis deudores morosos que, si en el término de 15 días no me pagan lo que me deben, publicaré sus nombres y apellidos, sin perjuicio de cobrarlos judicialmente. San José, enero 28 de 1908, Fernando Herández.

SE desea comprar una caja de hierro de combinación. En esta oficina informarán.—San José, febrero 7. 10 v.

SE alquila una casa cómoda, grande, en el Barrio de Amón, con su instalación de luz eléctrica y a ciento cincuenta varas de donde estaba la estatua de don Próspero Fernández. Entenderse con el contratista constructor. Carlos Ceronco. Fb' 4. 10v.

OPORTUNIDAD.—Se venden dos motores eléctricos de un caballo de fuerza cada uno, para corriente de 500 volts. Además, un fonógrafo Edison, marca "Estandard", con 36 cilindros. Para pormenores dirijirse al apartado 410.—Febrero 1. 10v

ESTAMPILLAS.—Compro estampillas de Costa Rica y de otros países. Diríjase a Entrar y del Sur. También tengo para vender ó cambiar, estampillas raras de todas partes del mundo. H. J. Edwards. La Academia de Inglés, 200 vara al Norte del Telégrafo. Al 110 de la fábrica de velas "La Nerjeña". Fb' 4. 10 v.

AL comercio hago saber que he vendido mi establecimiento, denominado "La Puerta del Sol", situado por la Plaza de Ganado al señor don Ramón Rodríguez.—José LORENZO & Co. Enero 31. 15 v.

### OJO! A LAS BRISAS

Aviso a mis clientes y favorecedores que he instalado mi establecimiento en una casa de alto, grande, fresca y bien ventilada; por lo que estoy dispuesta a satisfacer con mi nuevo establecimiento todos los caprichos de mis parroquianos. Este año debe ir todo el mundo "A las brisas", frente al Parque, costado Sur. También tengo piezas en ambos departamentos del establecimiento para alquilar, amuebladas, al precio que gusten. Pantarenas, 24 de enero de 1908.—Dolores Duarte de Chacón.

### ¡Oxígeno! ¡Oxígeno!

Fábrica y depósito permanente de oxígeno puro para inhalaciones. Servicio de día y de noche a toda hora.—en la casa de habitación del Licenciado don Ramón Rojas G., situada en la calle 12ª, 150 varas al Sur de la esquina Suroeste de la iglesia de la Merced, frente a las señorías Jirón. 21 de Enero 1 m.

2,500 COLONES

Se desean colocar al uno por ciento mensual, por largo tiempo y con garantía hipotecaria. Dirigirse al Lic. don Manuel Coto F. Enero 19. 1 m.

SE VENDE en condiciones ventajosas para el comprador, la existencia de la Ferreteria conocida bajo el nombre de "Depósito de Materiales." Entenderse con Juan I. de Jongh. Enero 12. 1 m.

SAL SAL

Somos agentes de León Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en "La Tempestad" de Miguel Armijo.—Armijo, & Co. Enero 10. 1 m.



### CABALLERIZA EN CARTAGO

Hemos comprado la que don León Sánchez tenía establecida como 4 75 varas al Norte de la estación del Ferrocarril (a la de la vía al Limón). Continuaremos el negocio en el mismo local, y ofrecemos esmerado cuidado de animales, y buenas bestias para visitas y pastos, tanto para señores como para señora. Tenemos bestias acostumbradas al viaje del volcán Izamí.—RAMON AGUILAR. RUBERTO MOLINA. Enero 19. 1 m.

### NOVEDAD PUNTARENENSE

#### La del Hotel Español

Desde el primero del año entrante abrí como anexo la pintoresca casa que fué construída expresamente para el antiguo Hotel Chapin, la cual cuenta con todas las comodidades necesarias para el turista, y único que la tiene en Puntarenas: baños de persión, casa higiénica y muy fresca, pues a más de ser de auto disfruta de la brisa del Parque y de sus retretas. El propietario, para proporcionar a los temporistas las comodidades de que disfrutaban en el interior, no ha omitido gasto ninguno. Los cuartos estaré atendidos por la esposa del Administrador, la cocina será desempeñada puntualmente por el propietario Luciano López. Diciembre

Tir. de